

### Presentarán propuesta

Los gobernadores de Acción Nacional darán a conocer hoy su propuesta de alternativa al Instituto de Salud para el Bienestar, reveló Marko Cortés.



### Super Bowl inédito

El próximo 2 de febrero, Jefes de Kansas City y 49s de San Francisco se medirán en el Hard Rock Stadium para protagonizar la edición LIV del Super Bowl, emparejamiento inédito.

## **EN 2019 Atiende Justicia** Alternativa más de 2 mil asuntos

**Hugo VELÁZQUEZ** ROOUE

En 2019 se atendieron 2 mil 324 asuntos en el Centro Estatal de Justicia Alternativa (CEJA), de los cuales el 95 por ciento fueron resueltos y el resto determinaron llevarlo a juzgados o lo resolvieron las partes directamente.

El director del CEJA, Luis Armando Velázquez Cervantes, agregó que estos resultados manifiestan que existe un gran avance y aceptación en la sociedad, quienes determinan resolver su conflicto por el proceso alternativo, en donde las dos partes quedan conformes con los acuerdos que se llegan.

Expresó que este proceso es gratuito, no se gasta en abogados, las partes llevan el control de la negociación y además se quita carga de trabajo para el Poder Judicial.

Señaló que los delitos de carácter grave, como homicidio, secuestro, violación, delincuencia organizada, entre otros, no se resuelven en el Centro Estatal de Justicia Alternativa.

LOCAL/A2



Foto de Alberto Medina Luis Armando Velázquez Cervantes, director del Centro Estatal de Justicia Alternativa.



Foto Secretaría de Marina

En el puerto de Manzanillo fueron decomisados 124 kilos de cocaína, venían dentro de un contenedor que había sido descargado del buque Kota Cepat, proveniente de Ecuador, informó la Secretaría de Marina-Armada de México.

PROVENÍA DE ECUADOR

# Decomisa Marina 124 kilos de cocaina, en Manzanillo

Participaron Marina, Aduana y FGR; utilizaron perros adiestrados para revisar el buque Kota Cepat

**ALVARADO** 

MANZANILLO.- La Secretaría de Marina-Armada de México, en coordinación con la Aduana y la Fiscalía General de la República (FGR), decomisó 124.5 kilos de cocaína proveniente de Ecuador.

De acuerdo con la Semar, la droga asegurada fue hallada tras efectuar la revisión, por personal

**Sergio URIBE** de Unaprop-62 y un binomio canino naval, a un contenedor dentro del cual había cuatro bultos con 104 paquetes del polvo blanco.

El contenedor había sido descargado del buque Kota Cepat procedente de Guayaquil, Ecuador, y tenía como destino Busan, Corea del Sur.

"Al momento de la apertura por parte del personal de la Aduana en presencia de elementos de esta institución, se observó que en citado contenedor se encontraban cuatro bultos con 104 paquetes en su interior (en forma de ladrillo), marcando el binomio canino incidencia positiva.

"Posteriormente, al arribo del personal de la Agencia de Investigación Criminal (AIC) de la Fiscalía General de la República, se tomaron muestras para su análisis con un equipo de detección de

sustancias ilícitas, dando resultados positivos para cocaína, con un total de 104 paquetes y un peso de 124.45 kilogramos.

"La presunta carga ilícita asegurada fue puesta a disposición de las autoridades competentes para integrar la carpeta de investigación", detalló la Marina mediante un comunicado.

> **DIARIO DE MANZANILLO/B8**

# Demanda actuación trabajo arduo y sacrificios: Verito García

Fue 2019 un año de grandes resultados y experiencia para la joven actriz colimense; para 2020 tiene diversos proyectos para seguir su desarrollo profesional

> Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

La actuación es una carrera que demanda trabajo arduo y mucho sacrificio, afirma la actriz colimense Verónica García Moreno.

En entrevista con la Subdirectora General de **Diario de Coli**ma, Patricia Sánchez Espinosa, Verito García narró la trayectoria que ha seguido para ir consolidando su carrera histriónica en teatro y televisión nacional.

En 2019 protagonizó Godínez, el Musical y El lápiz de Sebastián, además ha participado en programas unitarios de Televisa.

Afirmó que para 2020 tiene grandes perspectivas y diversos proyectos para seguir su desarrollo profesional.

LOCAL/A2



Foto de Alberto Medina

La actriz Verito García, en entrevista con la Subdirectora General de Diario de Colima, Patricia Sánchez Espinosa.

### **ÚLTIMO ADIÓS**



Alex Perea asistió a dar el último adiós a sus compañeros Jorge Navarro y Luis Gerardo Rivera, actores fallecidos durante una grabación de Sin miedo a la verdad.

**ESCENARIO/A8** 

### INFORMA PÁGINA ELECTRÓNICA OFICIAL

# Perciben los magistrados del TJA sueldo de 70 mil pesos mensuales

El Tribunal Colegiado de Circuito dejó sin efecto sus nombramientos y ordenó reponer el proceso de selección

# OPINIÓN



PATRICIA SÁNCHEZ ESPINOSA A 5

Carlos M. URZÚA José Ángel BRAMBILA LEAL Nicolás CONTRERAS CORTÉS Carlos RAMÍREZ **LUNES POLÍTICO** 

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Los magistrados integrantes del Tribunal de Justicia Administrativa (TJA), órgano autónomo responsable de aplicar sanciones a los funcionarios corruptos, perciben 70 mil pesos netos cada mes.

La página electrónica del TJA muestra los salarios de los magistrados Andrés Gerardo García Noriega (presidente), Yarazhet Villalpando Valdez y Juan Manuel

Figueroa López, así como de otros funcionarios de esa dependencia.

Detalla que García Noriega recibe un sueldo bruto mensual de 95 mil 395 pesos y neto de 70 mil 442 pesos, es decir, ya con la deducciones mensuales incluidas.

Tras el nombramiento de los magistrados del TJA, el 24 de marzo de 2019, el Tribunal Colegiado del Trigésimo Segundo Circuito ordenó reponer el proceso para nombrar a los magistrados, destituyendo a los actuales, aunque permitió que éstos se mantuvieran en su cargo, en tanto se realizan los nuevos nombramientos.

LOCAL/A2

**ASESINAN A TRES HOMBRES Y A UNA MUJER ORDEN PÚBLICO/B6** 

# Consolida Verito García su carrera en teatro y televisión

El trabajo y esfuerzo han valido la pena, señala la actriz colimense; busca llegar más lejos

**Hugo VELÁZQUEZ** yecto para ir consolidando

Para la actriz colimense Verónica Alejandra García Moreno, mejor conocida como Verito García, el trasu carrera histriónica en teatro y televisión nacional ha sido arduo y de sacrifi-

Entrevistada por la Subdirectora General de **Diario**  de Colima, Patricia Sánchez Espinosa, Verito García mencionó que el trabajo y esfuerzo dedicados a su carrera han valido la pena y busca llegar más lejos.

Verito García destaca

actualmente en dos puestas en escena que recorren varios teatros en la Ciudad de México, Godínez, el Musical y El lápiz de Sebastián, así como en el programa de Televisa Como dice el dicho.

### **INICIOS**

Verito García es una actriz que maneja distintos géneros actorales, destacando en teatro musical.

Inició en obras escolares en Colima como estudiante en el Bachillerato 4 de la Universidad de Colima.

Participó en La vida es mejor cantando, en 2013; Solamente una vez y La visita, ambas en 2014, así como Concierto Disney y Fue un placer conocerte, en 2015.

"Inicié desde muy pequeña con mi pasión por la danza. El canto lo comencé a desarrollar en la adolescencia, aquí fue mi incursión a los musicales con el maestro Octavio Juanarena.

"Después formamos nuestra propia compañía en Colima y luego decidí emigrar a la Ciudad de México para seguir una instrucción, donde a la par acudí a castings para trabajos y así es como he estado en algunas de las producciones en las que me encuentro hoy", re-

Algunas de las obras en que participó mientras estudiaba actuación en la CDMX fueron Spring Awakening, Los locos Addams, La mudanza, El Ruiseñor y La Rosa; y de manera semiprofesional Terror a la mexica-

Entre los escenarios que ha pisado están el Nuevo Teatro Silvia Pinal, el Rodolfo Usigli, el Rafael Solana, Cuauhtémoc, Royal Pedregal y Teatro Hidalgo (en la



Foto de Alberto Median

Verónica Alejandra García Moreno.

Respecto a la diferencia entre actuar en televisión y teatro, Verito García consideró que un actor debe tener una base sólida que le permita transitar de un medio a otro,

para poder acoplarse.

Opinó que el actor debe conocer desde su cuerpo, que es su instrumento primordial, cómo manejar las emociones, su energía y el proceso de su

personaje.

De ahí que la profesión demanda trabajo arduo y mucho sacrificio.

"El trabajo actoral debe ser el mismo, sin importar si es teatro, cine o televisión. Un buen actor es el que maneja la verdad, siempre, a pesar de todos los contratiempos que existan.

"Está en ti como actor hacerlo con verdad y comprometido con tu personaje", enfatizó.

Aseguró que ella prefiere actuar en teatro, porque es más vivencial y puedes sentir no sólo lo que transmite el actor,

sino también la retroalimentación inmediata y en directo del espectador. "Si no le das verdad al público, éste te lo reprocha y no existirá conexión",

### **UN GRAN 2019**

**HACERLO CON VERDAD** 

Al hacer un recuento del año recién concluido, Verito García dijo que es a partir de Godínez, el Musical cuando considera el arranque profesional de su carrera, lo que le permitió adentrarse en otros proyectos.

Rememoró que en un principio no tenía contemplado hacer el casting, sin embargo, ante el aliento de varias personas a que lo hiciera, acudió.

Indicó que tardaron en llamarle cerca de 3 meses, pero fue una alegría cuando lo hicieron para el callback, donde le informaron que formaría parte del elenco.

Lo curioso, es que la obra sólo tenía un personaje principal mujer, el que generalmente la producción destina a una actriz famosa que garantice la taquilla, "sin embargo, era mi primera obra profesional y como ensamble la voy a disfrutar",

Luego, en los ensayos le pidieron hacer las primeras lecturas del personaje principal femenino, Sarita. "Me sentí muy bien, porque sin importar quién fuera finalmente la protagonista, la primera vez que escucharían a Sarita sería a través de mi voz", señaló.

Comentó que entre los nombres que la producción buscaba para interpretar a Sarita estaban actrices reconocidas como Consuelo Duval, Lolita Cortés, Majo

Narró que cuando se

acercaba el estreno de la obra, los productores le anunciaron que ella iba a interpretar en esa primera puesta a dicho personaje. "iWow!, ya ni siquiera es una posibilidad, voy a tener una función, mínimo voy hacerla", expresó.

Luego, a unos días de estrenar, le anunciaron que la querían en el personaje. "El productor José Jorge Marín me dijo: viendo tu trabajo y cómo te desenvuelves, quiero que seas Sarita y quiero

que seas el nuevo lanzamiento del teatro musical en México", recordó.

se puso muy feliz por esa

Agregó emocionada que

oportunidad y con mucho cariño y profesionalismo le da vida a Sarita. Luego, del mismo productor, vino la oportunidad

para interpretar a Victoria Echeverría en el musical El lápiz de Sebastián. Resaltó que ésta fue otra

gran oportunidad, pues ese

personaje lo interpretan

selo Duval, Irán Castillo, Roxana Castellanos, M'balia (de OV<sub>7</sub>) y ahora ella. "Estoy muy contenta de poder estar a la par y com-

actrices como Tatiana, Con-

partir personaje con estas actrices que tienen una gran trayectoria", señaló. También se le dio oportunidad en Televisa, en

donde ha participado en programas unitarios de la serie Como dice el dicho, al lado del reconocido actor y comediante Sergio Corona.

### **ACTOR DE TEATRO MUSICAL**

Las obras musicales son la pasión de Verito García, pues considera que en esta rama del histrionismo tiene una formación más completa, pues se actúa, canta y baila.

Reconoció que algún sector del medio menosprecia al actor de musicales, sin embargo, para realizar esa actividad se debe tener entrenamiento en esos tres

aspectos y lo deben hacer al 100 por ciento a la vez, lo que exige una mejor prepa-

"Pues si te quieres aventar un toro de teatro musical, debes tener los pantalones o la falda bien puestos para hacerlo y subirte a un escenario o hacerlo para cine o televisión", apuntó.

Respecto a su voz en el canto, dijo que es mezzo

soprano, e indicó que ha sido un reto y autodescubrimiento el aceptar su voz y trabajarla para crecer en el medio.

"Un actor exitoso es aquel que vive el día a día de esta profesión", dijo al referirse que no tiene en específico una figura actoral en la que se inspire, pues respeta y le aprende a todos con quienes ha trabajado.

### **RETOS**

"Se vienen muchos proyectos para 2020. Cerré el año muy bien, agradecida con lo que pasó, a pesar de que apenas llevo 3 años en la CDMX y tengo 22 de edad", expresó Verito García.

Abundó que en ese tiempo ha ido creciendo y logrado desarrollo profesional.

Lo que venga, será

bienvenido y que sea lo mejor para crecer, porque es una bendición levantarte todos los días sabiendo que saldrás a hacer lo que amas", re-Comentó que "siem-

pre ha sido una aventura y un reto salir de la zona de confort para mejorar".

Alentó a jóvenes colimenses que gustan de la actuación a seguir su sueño y prepararse.

Expresó su deseo de que haya más apoyo de las autoridades al desarrollo de la cultura en el estado y respaldo a artistas colimenses que con esfuerzo propio están haciendo una carrera en la Ciudad de México, poniendo en alto el nombre

# Perciben los magistrados del TJA sueldo de 70 mil pesos mensuales

### Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Los magistrados integrantes del Tribunal de Justicia Administrativa (TJA), órgano autónomo responsable de aplicar sanciones a los funcionarios corruptos, perciben 70 mil pesos netos cada

La página electrónica del TJA muestra los salarios de los magistrados Andrés Gerardo García Noriega (presidente), Yarazhet Villalpando Valdez y Juan Manuel Figueroa López, así como de otros funcionarios de esa depen-

Detalla que García Noriega recibe un sueldo bruto mensual de 95 mil 395 pesos, así como 70 mil 442 pesos netos, es decir, ya con la deducciones mensuales

En tanto que Yarazhet Villalpando obtiene un salario bruto de 96 mil 263 pesos y neto de 69 mil 582 pesos; Juan Manuel Figueroa recibe 95 mil 395 pesos brutos y 70 mil 442 pesos netos al

Tribunal de Justicia Administrativa se instaló formalmente el 31 de julio de 2018, con la misión de imponer las sanciones a los servidores públicos estatales y municipales por responsabilidad administrativa grave, así como a los particulares que incurran en actos vinculados con faltas administrativas graves.

Además, se encarga de

dirimir las controversias entre las autoridades y particulares, un trabajo jurisdiccional que antes realizaba el Tribunal de lo Contencioso administrativo (TCA).

Tras el nombramiento de los magistrados del TJA, el 24 de marzo de 2019, el Tribunal Colegiado del Trigésimo Segundo Circuito, ordenó reponer el proceso para nombrar a los magistrados, destituyendo a los actuales, aunque permitió que éstos se mantuvieran en su cargo, en tanto se realizan los nuevos nombramientos.

Lo anterior, con el argumento de que el proceso de nombramiento adoleció de opacidad, pues la convocatoria para el registro de aspirantes y el proceso de selección no tuvo la suficiente difusión.

El 13 de septiembre del año pasado, tras varios recursos interpuestos por el Gobernador y los propios interesados, la Suprema Corte de Justicia de la Nación

(SCJN) confirmó la destitución de los tres magistrados.

El 5 de diciembre de 2019, el Gobierno Estatal emitió la convocatoria para elegir a los nuevos magistrados, incluyó fechas para el proceso de selección de una terna que enviará al Congreso del Estado, para su análisis.

Mientras todas las etapas de ese proceso concluyen, los actuales magistrados permanecen en su cargo, además de que tienen la oportunidad de ser nombrados nuevamente.

# Confían colimenses cada día más en la Justicia Alternativa: CEJA

**ROQUE** 

El director del Centro Estatal de Justicia Alternativa (CEJA), Luis Arman-Velázquez Cervantes, manifestó que en 2019 se atendieron 2 mil 324 asuntos, de los cuales el 95 por ciento fueron resueltos y el resto determinaron llevarlo a juzgados o lo resolvieron

las partes directamente. Agregó que estos resul-

**Hugo VELÁZQUEZ** tados manifiestan que existe un gran avance y aceptación en la sociedad, quienes determinan resolver su conflicto por el proceso alternativo, en donde las dos partes quedan conformes con los acuerdos que se lle-

> "La mayoría que viene al Centro de Justicia Alternativa y que se resuelve su conflicto se va muy contenta, contrario a lo que sucede en un juzgado, don-

de una parte gana y la otra pierde.

"Aquí las dos partes ganan porque son ellas las que resuelven su conflicto y al final de cuentas son ellas las que se comprometen", puntualizó.

Expresó que este proceso es gratuito, no se gasta en abogados, las partes llevan el control de la negociación y además se quita carga de trabajo para el Poder Judicial, ya que se

resuelve sin llevar un juicio prolongado, logrando así una justicia pronta y expedita como lo marca la constitución federal y local.

Velázquez Cervantes informó que en el Centro Estatal de Justicia Alternativa no se resuelven los delitos de carácter grave, como el homicidio, secuestro, violación, delincuencia organizada, entre otros que no ameritan una resolución alternativa.

Agregó que Centro Estatal de Justicia Alternativa nace en marzo de 2004, "hemos trabajado día a día para que la sociedad conozca este proceso y resuelva de mejor manera sus conflictos y creo que se va cumpliendo el objetivo"

Destacó que se ha tenido un gran avance porque hace 5 años se atendían entre 300 ó 400 asuntos y actualmente estamos cerrando arriba de 2 mil 500, lo to de aceptación de más del 10 por ciento de las personas que deciden resolver sus asuntos por esta vía.

Finalmente, expresó que existe una capacitación constante a todos los mediadores en el Poder Judicial, pues es fundamental que se cuente con el personal capaz de atender las necesidades de la sociedad en el tema de justicia alter-



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso

de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com



Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado

tos adolescentes.

Además, en 2019 los

CAPA tamizaron 4 mil 313

alumnos del nivel básico y

se encontró el mismo pa-

trón en cuanto a la presen-

cia de factores de riesgo.

### ENTREGA DE UNIFORMES

Los titulares de Educación, Jaime Flores Merlo, y de Sedescol, Valeria Pérez, así como su equipo de colaboradores, iniciaron los trabajos de planeación rumbo a la quinta entrega de uniformes escolares gratuitos que otorga el Gobierno del Estado.

## Atiende Secretaría de Salud riesgos de adicciones

Hugo RAMÍREZ terapeuta para atender a es-

A través de los Centros de Atención Primaria en Adicciones (Uneme-CAPA) de Colima, Tecomán v Manzanillo, la Secretaría de Salud y Bienestar Social realiza la detección oportuna e inicial de factores de riesgo (tamizaje) de las adicciones.

El propósito es detectar a los adolescentes que tienen una condición especial en riesgo de inicio o de abu-

so de alguna sustancia. Mediante boletín de prensa, se informó que, a través de un cuestionario que se hizo a estudiantes de quinto de primaria hasta bachillerato, se detectaron los factores de riesgo para las adicciones.

La Comisión Estatal contra las Adicciones señala que en 2018 se tamizaron casi 10 mil alumnos adolescentes que pueden estar en riesgo de las adicciones y se encontró que 3 mil se encuentran en riesgo de salud mental (30 por ciento), de mil 500 a 2 mil estarían en riesgo total (20 por ciento) y mil en riesgo de uso de sustancias (10 por ciento).

Lo anterior requiere de mil 500 a 3 mil 500 horas

# Garantiza **ISSSTE** calidad y trato numano

**Hugo VELÁZQUEZ ROQUE** 

El director general del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), Luis Antonio Ramírez Pineda, informó que se supervisan las clínicas y hospitales de todo el país.

A través de un comunicado, se informó que, junto con el gobernador del estado, José Ignacio Peralta Sánchez, firmó un convenio para regularizar adeudos pasados.

Con éste se suman tres acuerdos suscritos con igual número de estados que permitirán estabilizar los recursos para garantizar las 21 prestaciones que se brindan a la derechohabiencia.

Ramírez Pineda continúa sus giras de trabajo por todas las unidades médicas del país para supervisar, reestructurar y entregar insumos, con el propósito de reforzar y garantizar el derecho a la salud de más de 13.3 millones de derechohabientes y sumarse al nuevo de salud que se implementa en México.

Acompañado del Gobernador, José Ignacio Peralta Sánchez, Ramírez Pineda supervisó la Clínica Hospital Dr. Miguel Ángel Trejo Ochoa, donde puntualizó que el primer objetivo es regularizar y normalizar los servicios de salud a nivel nacional.

Ramírez Pineda destacó que se trabajará en colaboración con la Secretaría de Salud de la entidad para reducir traslados, agilizar colaboración e intercambiar servicios que permitan beneficiar a más de 83 mil derechohabientes del estado.

# Reconocen trabajo de Protección Civil del Cedefu

La Coordinación Nacional de Protección Civil, a través de la Dirección General de Vinculación, Innovación y Normativa, le entregó una constancia

ROQUE

El Centro de Desarrollo de la Familia Universitaria (Cedefu) de la Universidad de Colima, recibió un reconocimiento de la Coordinación Nacional de Protección

Hugo VELÁZQUEZ Civil, a través de la Dirección General de Vinculación, Innovación v Normativa, "por el invaluable apoyo" en la realización de la Feria Nacional de Protección Civil denominada "Por ti, por mí, por todas y todos", celebrada el año pasado.

Mediante boletín de prensa, se informó que, además, la diputada federal María Liduvina Sandoval Mendoza, integrante de la Comisión de Protección Civil y Prevención de Desastres de la 59<sup>a</sup> Legislatura, expresa su agradecimiento

y reconocimiento "por la invaluable participación, así como por la entrega institucional y la disposición para colaborar en este tipo de eventos, que tienen como propósito fortalecer la cultura de la prevención en nuestro estado".

### PLATAFORMA GOOGLE CLASSROOM

Docentes universitarios Facultad de Telemática. tomaron el taller "Diseño de actividades para HTI

El objetivo es fortalecer en los profesores el en la plataforma Google buen diseño de activida-Classroom", impartido des de trabajo indepenpor Lorenzo Vázquez diente para hacer más Godina, docente de la productiva la labor del

estudiante fuera del aula,

El curso, que fue parte de las jornadas académicas de la Universidad de Colima, busca hacer énfasis en el aprendizaje a través de un buen di-

seño de las Herramientas de Tecnologías e Información (HTI), que permita que el profesor acompañe al estudiante fuera de los ámbitos escolares.

### DIRECTORA DEL CEDEFU VISITA A NIÑOS Y NIÑAS EN HOSPITALES

La directora general del Centro de Desarrollo de la Familia Universitaria (Cedefu) y presidenta del Voluntariado de la Uni-

versidad de Colima, Alicia López de Hernández, visitó a los hospitales de Colima, Tecomán y Manzanillo, así como al Instituto Estatal

de Cancerología, para llevar juguetes en compañía de los reyes magos.

En las visitas, López de Hernández deseó una

pronta recuperación a los pequeños y agradeció a los papás la oportunidad que les dieron de estar con sus



# LUNES POLÍTICO

## **EL EQUIPO**

# Mario y Claudia

ARIO Delgado Carrillo continúa trabajando en las tareas legislativas y partidarias en la capital del país. El coordinador de la fracción de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en la Cámara de Diputados destaca por alcanzar acuerdos entre sus dirigidos y con los de otros partidos, eso que en la jerga política llaman "tejer fino".

Con el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ha actuado coordinadamente, sacando adelante leyes, reglamentos, reformas y otros acuerdos que desbrozan el camino a los objetivos del titular del Poder Ejecutivo.

También está en la competencia —en *impasse* por ahora, por la posposición de elecciones— por la presidencia de Morena, donde es competidor importante. Es una figura destacada tanto en el trabajo legislativo como en el terreno político y hombre de confianza de López Obrador.

Aspirante natural a la candidatura a gobernador de Colima en 2021, su acercamiento al estado ha sido esporádica, cuando debiera ser constante, programada, para erigirse en una de sus opciones, si no alcanza la presidencia de Morena. Político fuerte en el ámbito federal, necesita mantener una presencia significativa y constante en su tierra natal, tanto de forma personal como a través de una representación política eficiente, que trabaje por él cuando su ocupación federal le impida venir. Eso que en la misma jerga política denominan "construir imagen".

Otra aspirante de Morena a la misma candidatura es la diputada Claudia Yáñez Centeno y Cabrera, quien sí tiene presencia frecuente en Colima y trabaja tanto en el Distrito 1, por el que fue electa, como en el 2, con cabecera en Manzanillo, a donde ha llevado múltiples beneficios. Le falta, sin embargo, fortalecer su imagen y expandir las redes que trabajen bajo su coordinación con el objetivo de la postulación. La formación de grupos de trabajo es fundamental en su aspiración, si pretende llevarla a buen término.

Ha aprovechado escasamente el hecho de que su hermano César Yáñez Centeno y Cabrera sea amigo y funcionario cercano de todas las confianzas del Presidente, para el cual trabaja en Palacio Nacional; a su lado ha batallado desde hace más de 25 años.

(El propio César, Yáñez Centeno es también aspirante natural a la gubernatura de Colima, aunque nunca ha mencionado que busque el máximo cargo público en la entidad, ni tampoco ha arrancado su campaña para conseguir tal objetivo).

Mario y Claudia, tienen a Colima lo que se dice "suelto", de modo que otros les toman ventaja.

Así, mientras tanto, el grupo que se mueve para controlar la fracción de Morena en el Congreso del Estado es el que forman la apartidista Indira Vizcaíno Silva y el priista Rogelio Rueda Sánchez, quienes usan a su peón Vladimir Parra Barragán para confrontarse, tanto en público como en privado, con quien no sea afín e incondicional a ese bloque. El conflicto es el ambiente en que mejor se desenvuelven.

Como Indira no milita en Morena, usa a Vladimir para intervenir, como probadamente lo ha hecho, en confrontación abierta con la dirigencia estatal de ese partido, como también ha utilizado a personal a su cargo para la acción política directa y para la propaganda de sus acciones. Por su parte, Rogelio asesora e interviene en las decisiones a seguir, siempre con la intención de abrir brecha a la candidatura de la delegada estatal de Programas para el Desarrollo en Colima. Impasible, la dirigencia del PRI, al que aún pertenece formalmente Rueda, observa y calla, sin iniciar siquiera un proceso que lleve a la expulsión del traidor a su partido. Los directivos de Morena tampoco se atreven a meter orden y soslayan la intromisión en ese abanderamiento de la apartidista Vizcaíno y el propio Diputado local priista.

Hasta ahora, el grupo amorfo de Indira Vizcaíno les ha ganado todas las partidas a los morenistas Mario Delgado y Claudia Yáñez Centeno en su propio partido, como se mostró la semana pasada en el caso de la coordinación de la fracción legislativa de Morena en el Congreso del Estado, que aun reducida y fracturada sigue en manos de Vladimir, es decir, de Indira y Rogelio. Y seguramente les seguirán tomando ventaja a Mario y Claudia (con todo y su hermano César) si continúan indiferentes. Si realmente quieren alcanzar la candidatura de Morena, se tardan demasiado en actuar y mantener su presencia en Colima, tanto personalmente como mediante representantes con capacidad y experiencia. Si no lo hacen pronto, están perdidos.

# AMLO y Gobernadores

S importante para el país una buena relación entre el Presidente de la República y los Gobernadores de las entidades federativas, por lo que la reunión celebrada el martes de la semana pasada en Palacio Nacional, de Andrés Manuel López Obrador y los Mandatarios estatales es positiva.

Fue un encuentro cordial, en el que, de entrada, el titular del Ejecutivo federal pidió a los Gobernadores y a miembros de su gabinete presentes que no se hablara de política ni de temas de trabajo, pues la reunión era para compartir y relajarse.

Aprovechó para mandar un mensaje de unidad y trabajo coordinado entre el Gobierno Federal y los Gobiernos Estatales por el bien de la República, respetando la pluralidad.

Con eso, el Presidente desactivó cualquier posibilidad de Mandatarios emanados de fuerzas políticas opositoras de aprovechar el cónclave para hacer reclamos y llevar la reunión a otros tonos y niveles, sobre todo en el caso del Insabi.

Los asistentes tomaron bien la propuesta de Andrés Manuel de tener solamente un convivio de armonía y cordialidad y dejar para una mejor ocasión las reuniones de trabajo, en lo individual, todos juntos o por grupos de Gobernadores del mismo partido.

En un ambiente en que los comensales disfrutaron de platillos de la gastronomía tabasqueña, prevaleció la camaradería y se envió el mensaje de que con voluntad, respeto y compromiso se puede trabajar, cada uno en el nivel de su competencia, a favor de los ciudadanos.

Acordaron que en febrero tendrán otro encuentro, en donde ahora sí, cada Gobernador o en grupo, puedan plantear sus inquietudes y necesidades específicas para juntos buscar la manera de enfrentarlas.

La semana pasada el asunto que estuvo en la agenda fue la implementación del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), rechazado por cinco Mandatarios panistas, así como por Enrique Alfaro, de MC, y que ha generado polémica sobre su funcionamiento y viabilidad en sustitución del Seguro Médico Popular.

También sigue como asunto prioritario la seguridad, que fue abordado en la reunión de la Conago, en la Ciudad





Los diputados federales de Morena, Mario Delgado Carrillo y Claudia Yáñez Centeno y Cabrera, son dos de los fuertes aspirantes al Gobierno del Estado en las elecciones de 2021.

de México.

Seguramente esos y otros temas deberán analizarse a fondo por parte de los Gobernadores y cada uno tendrá su punto de vista y expondrá su necesidad al Presidente.

Urge también que este año fluya el dinero del Gobierno Federal a estados y municipios, pues la falta de recursos fue una de las principales quejas de las autoridades locales en 2019.

Debe el gobierno de López Obrador entregar a las entidades federativas lo que les corresponde para que puedan hacer frente a las necesidades de la población, principalmente, como se ha señalado, en materia de salud y seguridad.

Pero también debe fluir el dinero para obras de desarrollo estatal y regional, con lo que se contribuiría a reactivar la economía nacional.

Son muchos los retos y necesidades, por lo que debe existir voluntad de las autoridades para coordinarse y dar mejores resultados.

Ya en curso el segundo año de la actual administración federal, se deben dejar atrás las prácticas de culpar de todo lo malo al adversario político o a gobiernos anteriores.

La reunión de la semana pasada es un buen primer paso para lograr la coordinación, que no debe afectarse por intereses partidistas ni electorales.

En el caso de Colima, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez ha asumido una postura inteligente y madura al reiterar su disposición a mantener una buena relación y coordinación con el Gobierno de la República, haciendo a un lado las diferencias partidistas.

Sobre el Insabi, Nacho Peralta dijo que Colima se sumará a su programa, pues reconoce que para el Gobierno Estatal es imposible atender la salud de quienes recurren a ese sistema, debido a que por años los servicios de salud estuvieron mal administrados y sus dos antecesores dejaron grandes deudas.

En materia de seguridad, Peralta Sánchez ha expresado siempre su voluntad de coordinarse con el Gobierno Federal para hacer frente al grave problema de violencia que se tiene a nivel nacional y estatal.

Ojalá esa coordinación y conjunción de voluntades dé buenos resultados y en 2020 se reflejen en beneficios para la población.

### Listo el T-MEC

L Senado estadounidense aprobó, por una abrumadora mayoría el TMEC, el acuerdo comercial entre México, Estados Unidos y Canadá. Ahora sólo falta que el presidente Donald Trump firme y promulgue el decreto. Y que Canadá haga lo conducente.

Desde el 19 de diciembre, la Cámara de Representantes había respaldado el acuerdo comercial. Con la aprobación de los Senadores, el documento completó un periplo que se llevó meses de negociaciones entre las autoridades mexicanas y sus pares norteamericanos.

Todavía falta que los legisladores de Canadá aprueben el acuerdo comercial y el primer ministro, Justin Trudeau, estampe su firma, lo cual podría suceder en febrero, para que comience la aplicación del pacto comercial que se negoció durante varios años.

El T-MEC sustituye al Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), vigente desde 1994, cuando se pactó una zona libre de aranceles para la circulación de diversos productos y mercancías entre los países firmantes.

Para México, la aprobación del T-MEC requirió, entre otras cosas, la aprobación de una Reforma Laboral, cuyas normas serán verificadas por una comisión de expertos en la materia. En este rubro, México no aceptó la figura de agregados laborales de Estados Unidos, que podrían inspeccionar las fábricas en nuestro país.

Uno de los puntos centrales de la negociación fue el sector automotriz; en este ámbito, se acordó que 75 por ciento de las partes de un automóvil fabricado en México, debe ser de origen norteamericano (Estados Unidos, Canadá o México), además de que el 40-45 por ciento de la unidad se manufacture por obreros que ganen por lo menos 16 dólares por hora.

El T-MEC tendrá una vigencia de 16 años, pero se revisará cada 6. Si las partes deciden la renovación, se extenderá por otros 16 años. De existir desacuerdos, estos se revisarán durante un periodo de 10 años, en caso de no existir consensos, el pacto expirará.

Para México, resulta positiva la aprobación del T-MEC. Obviamente no será la panacea para resolver los problemas de la alicaída economía nacional, pero siempre será mejor contar con un pacto comercial de estas características.

La falta de aprobación del acuerdo en Estados Unidos generaba incertidumbre, pues se corría el riesgo de que este asunto se contaminara con los tiempos políticos, dado que este año, en noviembre, se realizarán elecciones presidenciales en el país vecino.

Bajo la premisa de que el fuerte siempre impone condiciones, podría decirse que a México no le fue mal en las negociaciones del T-MEC, más si se toman en cuenta las posturas volubles de Donald Trump, un personaje capaz de variar su discurso en cuestión de minutos... o segundos.

Pero además, los resultados son positivos si acudimos a las ideologías que los presidentes de Estados Unidos y México dicen practicar. Uno, el norteamericano, con una posición de derecha radical, en tanto que el mexicano se ubica a la izquierda, al menos en el discurso, aunque sus acciones estén alejadas de esa posición y tome medidas neoliberales.

Seguramente, ayuda que el presidente Andrés Manuel López Obrador ha cedido a muchas de las demandas, por no decir chantajes, de su par estadounidense, sobre todo en asuntos migratorios, con la contención de caravanas de centroamericanos en la frontera sur.

Una vez concluido el proceso de ratificación del pacto comercial entre los tres países del norte del continente, se espera que los inversionistas recuperen un poco de la confianza perdida en la administración lopezobradorista y se reactiven algunos proyectos.

Tampoco es factible que de inmediato se sientan los efectos del T-MEC, seguramente pasarán varios años antes de que los mexicanos vean los resultados positivos del acuerdo. Por lo pronto, son los trabajadores, con mayor poder de negociación frente a sus empleadores, quienes obtienen más beneficios.

El gobierno mexicano tendrá que mejorar sus condiciones económicas internas, para competir en condiciones de igualdad con sus vecinos del norte, porque de otra forma, en condiciones de pauperización, el sector productivo mexicano no tendrá posibilidades de acceder a los beneficios del T-MEC.

## Nuevos partidos

N cada proceso electoral surgen nuevos partidos políticos que buscan ganarse el voto de los electores y ocupar posiciones de poder, sin embargo, muchos se convierten en aves de paso que no resisten más de una elección. Otros que parecían haberse consolidado, también salen del espectro político por no alcanzar la votación requerida en la Ley Electoral.

Así, por ejemplo, en las últimas tres décadas hemos visto la desaparición de partidos que alcanzaron Ayuntamientos, diputaciones locales y federales y senadurías, entre ellos el Partido Comunista Mexicano (PCM), Partido Socialista Unificado de México (PSUM), Partido Demócrata Mexicano (PDM), el Partido Popular Socialista (PPS), Partido Socialista de los Trabajadores (PST), Partido Frente Cardenista de Reconstrucción Nacional (PFCRN), el Partido Auténtico de la Revolución Mexicana (PARM), entre muchos otros.

En junio próximo, el INE resolverá la procedencia de solicitudes realizadas por las organizaciones que desean el registro para convertirse en partidos políticos.

La Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE informó que son 58 organizaciones vigentes, mismas que están realizando asambleas y recabando afiliaciones que aún deberán ser validadas, por lo que toda la información se considera preliminar. Unas 31 organizaciones desistieron.

El plazo para solicitar el registro como Partido Político Nacional es del 8 de enero al 28 de febrero de 2020 y, una vez hecho esto, la autoridad electoral deberá informarle sobre la totalidad de sus afiliaciones preliminares, esto en un periodo de 40 días, es decir, el 8 de abril de 2020.

De acuerdo a la Ley General de Partidos Políticos, la organización que pretenda constituirse como partido deberá informar su intención al INE en enero del año siguiente a la elección presidencial y llevar a cabo la celebración de asambleas en por lo menos 20 entidades o en 200 distritos electorales con la participación de 3 mil afiliados por entidad o bien 300 por distrito electoral.

De las 58 organizaciones que buscan convertirse en Partido Político Nacional, destacan cuatro por los personajes y trayectoria política de quienes las encabezan: Redes Sociales Progresistas, Partido Encuentro Solidario, Grupo Social Promotor de México y México Libre.

Redes Sociales Progresistas está ligada a la ex lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo, y tiene como representante nada menos que al yerno de la maestra, a Fernando González Sánchez.

Sobre Grupo Social Promotor de México, se sabe que es la nueva versión del Partido Nueva Alianza que perdió su registro en 2018.

La organización Partido Encuentro Solidario surgió después de que el Partido Encuentro Social perdió el registro en 2018. Recientemente anunció que mantendrá su nombre una vez que el INE confirme su registro como partido político. Ha expresado su apoyo a López Obrador y lo coordina a nivel nacional Alejandrina Moreno.

México Libre es impulsado por el ex presidente Felipe Calderón y su esposa, Margarita Zavala. Le falta todavía afiliar a 52 mil personas más para convertirse en partido político, sin embargo, en las últimas semanas se ha visto escasa asistencia a sus asambleas.

La organización Fuerza Social por México —se dice que detrás está el senador Ricardo Monreal Ávila (Morena)—, que el 12 de enero pasado realizó su asamblea estatal número 20 en Colima, tiene 138 mil 39 afiliaciones y le faltan poco más de 90 mil para lograr su meta.

Como sea, el surgimiento de nuevos partidos políticos demuestra que hay espacios sin cubrir en el sistema democrático del país. Esas agrupaciones que buscan cumplir los requisitos tratarán de llenar tales huecos y dar respuesta a millones de mexicanos que no se sienten representados en ninguno de los abanderamientos políticos actuales.

El principal golpe es para Morena, que a estas alturas no

logra consolidarse como un auténtico partido político. En pocos meses ha sufrido un grave deterioro por las pugnas intestinas de sus grupos, corrientes y tribus, tal como le ocurrió al PRD.

Morena está desintegrada por los constantes enfrentamientos que se han dado por la dirigencia nacional, tanto que el propio Andrés Manuel ha amenazado con abandonar sus filas. La misma dirigente Yeidckol Polevnsky, que aspira a reelegirse en el cargo, ha declarado que si López Obrador se va, ella también lo hará.

Para un partido que no ha logrado afianzarse, es devastador que sus fundadores amenacen con salirse. Si se va su iniciador, a Morena no le queda nada, sólo esperar su desintegración y pérdida de registro.

No es descabellado que el tabasqueño abandone Morena, pues se debe recordar que antes militó en el PRI, al cual dejó para irse al PRD y, años después, también botó a los perredistas para fundar Morena. Está claro que no se encariña con las siglas partidistas.

De cara a los comicios de 2021, los otros partidos están mal a nivel nacional y local. El PAN y PRI, están apagados. Los dirigentes de esos institutos políticos, Marko Cortés y Alejandro Moreno, respectivamente, han pasado inadvertidos en el tiempo que tienen al frente de sus partidos, sin que a la fecha hayan realizado trabajo partidario ni demostrado capacidad política para fortalecer a esos abanderamientos y regresarlos a la senda de los triunfos electorales. Sus gestiones son en una palabra: mediocres.

El PVEM y el PT, como siempre, sobreviven de las *caí-ditas*, dando tumbos de un lado a otro para no desaparecer, por ahora su mayor interés es seguir pegados a Morena, que los salve del colapso.

Ojalá entre las organizaciones que buscan convertirse en partidos, surjan algunas fuerzas que sí satisfagan las expectativas de millones de mexicanos desencantados de los partidos tradicionales y de los nuevos, como Morena.





# Sentido común Dictum de Acton

N 1887, el escritor inglés John Emerich Edward Dalberg Acton, mejor conocido como Lord Acton, dirigió una carta al obispo Mandel Creighton, en donde mostraba su repudio a la supuesta infalibilidad del sumo Pontífice, en la que acuñó el ya famoso dictum de Acton, que hoy utilizamos en nuestro argot: "No puedo aceptar su doctrina de que no debemos juzgar al Papa o al Rey como al resto de los hombres con la presunción favorable de que no hicieron ningún mal. Si hay alguna presunción es contra los ostentadores del poder, incrementándose a medida que lo hace el poder. La responsabilidad histórica tiene que completarse con la búsqueda de la responsabilidad legal. Todo poder tiende a corromper y el poder absoluto corrompe absolutamente...".

A través de la historia, los Estados democráticos han ido evolucionando para perfeccionarse, creando estrategias que limiten el poder de los gobernantes para evitar que puedan llegar a tener un control completo que pueda amenazar o herir los derechos de la ciudadanía. En México, estos contrapesos se encuentran materializados en la separación de Poderes, en la que se divide al Estado mexicano en tres instituciones de igual importancia y jerarquía: el Poder Ejecutivo representado por el Presidente de la Re-

pública; el Poder Legislativo, conformado por el Congreso de la Unión; y el Poder Judicial, encabezado por el Supremo Tribunal de Justicia de la Nación.

Cada uno de estos Poderes debe de ser independiente del otro, sin embargo, la estructura partidista de nuestro país facilita el control del Ejecutivo sobre el Legislativo cuando el fervor popular decide favorecer al partido en el poder con la mayoría de Legisladores en ambas Cámaras. Esto, irónicamente, puede amenazar nuestra democracia aun siendo el país democrático, al subordinar a un Poder bajo otro. ¿Cuántas veces no hemos atestiguado la sumisión de los Congresos a los gobernantes en turno cuando tiene una mayoría afín a su partido, o bien, cuántas veces no hemos visto obstaculizarlo cuando sucede lo contrario?

En un Estado Legislativo como el que anteriormente teníamos, la justicia la dictaba la ley, siendo ésta lo que los Legisladores decidieran que era; mientras la fuerza la ejercía el Ejecutivo. Pero si resultaba que Ejecutivo y Legislativo formaban parte del mismo grupo político y compartían los mismos intereses, el Estado se veía legitimado a ejercer violencia sobre sus ciudadanos y ciudadanas, con la ley en la mano, sin importar qué tan injusta fuera ésta, lo que lo convertía en un Estado tirano.

La evolución del Estado conllevó a un cambio de paradigma, en el cual el o la ciudadana pasaban de ser un medio para un fin, a convertirse en el fin en sí mismo. El Estado comenzó a funcionar para la ciudadanía, salvaguardando su dignidad, su libre desarrollo de la personalidad, a sus Derechos Humanos y derechos fundamentales, convirtiéndose en un Estado Constitucional, aquel donde la Constitución tiene supremacía sobre las leyes que pudieran ser votadas por el Legislativo y promulgadas por el Ejecutivo.

El Poder Judicial cobra gran relevancia para permitir que esto ocurra al tener la capacidad de crear y modificar leyes mediante la jurisprudencia, teniendo la Constitución y los Derechos Humanos protegidos en la misma como columna vertebral de sus resoluciones. Las y los ciudadanos tienen en el amparo el recurso máximo para protegerse de los abusos del poder, incluso de aquellos que han logrado

trascender en forma de leyes. Es un logro ciudadano que debe de ser valorado y protegido.

Es por ello que la propuesta de Ricardo Monreal para reformar la Constitución y la Ley General de Amparo para evitar que se puedan frenar obras públicas, como el Tren Maya y el Aeropuerto de Santa Lucía, utilizando este recurso, es peligrosa, pues se elimina la única garantía constitucional con la que cuenta la ciudadanía para defenderse contra actos de poder, lo que significa una involución del Estado en uno menos democrático.

La intención del Senador es evitar que, a base de amparos, se puedan detener obras que él considera son de beneficio colectivo para la comunidad, y que pueden ayudar al desarrollo económico nacional, lo que a primera vista puede parecer loable, pero hacerlo significa volver a poner al Estado por encima del ciudadano y a éste como instrumento del mismo, así como quitarle fuerza al Poder Judicial para que sirva como un actor neutro y no como un verdadero garante de los derechos y dignidad de las personas.

Aun cuando sus reformas se limiten a restringir las suspensiones a obras públicas que pudieran ser de beneficio colectivo, éstas podrían afectar recursos naturales de personas, comunidades o pueblos originarios, que ya no tendrían forma alguna de protegerse.

Es claro que Ricardo Monreal pretende con su proyecto de reforma facilitarle el camino al presidente Andrés Manuel López Obrador para que pueda llevar a cabo sus obras cumbres, que se han visto frustradas en múltiples ocasiones por amparos de la ciudadanía. No obstante, hacerlo implica romper con el equilibrio de Poderes para que, al menos en este aspecto, el Ejecutivo pueda tener un poder absoluto, pasando por encima de la ciudadanía, lo que al mismo tiempo puede ser un precedente sobre la forma de operar de este gobierno, que con el fin de cumplimentar sus buenas intenciones puede borrar de facto la separación de Poderes y convertirse en un gobierno tiránico. Ante ello es beneficioso anteponer el dictum de Acton a las filias y fobias y continuar manteniendo una distancia sana entre



# El episodio de los antirretrovirales

ANTO en México como en Estados Unidos o en la Conchinchina, las industrias farmacéuticas tienen un gran poder de mercado. Esto debido a la existencia de patentes y otras barreras de entrada para sus nuevos competidores. Pero a este hecho debe añadirse el que en algunas empresas del ramo existe una cultura empresarial muy agresiva cuando de ventas o acopio de medicinas se trata. Aquí, en Estados Unidos o en la Conchinchina, puede haber inclusive empresas farmacéuticas cuyo comportamiento acabe rayando en lo inmoral, al poner en riesgo vidas humanas a sabiendas.

Lo anterior viene a cuento porque quiero hoy dejar constancia de un suceso ejemplar del que fui testigo en abril de 2019, cuando era todavía secretario de Hacienda y Crédito Público. Varios de los participantes en el episodio son muy discretos, por lo que espero no se molesten por mencionarlos aquí. Empiezo con los que, para muchos, son los dos mejores infectólogos mexicanos: Gustavo Reyes, en ese entonces miembro del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias, y Juan G. Sierra, del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición. Los acompañaban Genaro Lozano, el conocido académico y analista; Andrea González, directora médica de la Clínica Especializada Condesa, y tres directores de organismos de la sociedad civil, cuyos nombres desgraciadamente ya no recuerdo

A petición de Genaro Lozano (y, en la lejanía, de mi hija María José), tuve la suerte de recibir al grupo en la oficina, junto con Raquel Buenrostro, a cargo entonces de la Oficialía Mayor, y Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud. El asunto, nos enteramos de inmediato, era de extrema urgencia. En los hospitales públicos había ya pocos medicamentos para seguir tratando a los más de cien mil pacientes infectados con el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH). El tratamiento antirretroviral debe ser permanente para poder reducir la carga viral en el organismo de los pacientes y así mantener saludable su sistema inmunitario. De otra manera el VIH puede derivar en SIDA.

La compra de las medicinas se había complicado porque muchos de los médicos expertos en la enfermedad insistían en que debían comprarse más de treinta diferentes inhibidores del VIH, para poder hacer cientos de combinaciones ("cocteles") con ellos. Pero, explicó la Oficial Mayor, al ser unas cuantas las farmacéuticas que producían los inhibidores y al ser tan grande el número de éstos, las licitaciones habían sido infructuosas, pues las empresas exigían un pago significativamente mayor al que se tenía presupuestado. Bueno, intervinieron entonces los doctores Reyes y Sierra, nosotros podemos ayudarlos a resolver ese problema.

Resulta, nos explicaron, que, al contrario de lo que se piensa, no se requieren tantos cocteles para enfrentar los diversos cuadros de la enfermedad. Continuaron diciéndonos que ellos podían probar, así como también otros investigadores de Brasil y de la Organización Mundial de la Salud, que el número de inhibidores requeridos era de un solo dígito y que casi todos ellos, excepto por dos, podían ser genéricos. Recuerdo cómo, al escuchar esto, la cara de Raquel Buenrostro se iluminó de inmediato: allí estaba la clave para minar el poder de mercado de las empresas.

Y así, debido a la gran ayuda de Reyes y Sierra y a la extraordinaria eficiencia de la Oficial Mayor y sus colaboradores, en menos de una semana se pudieron comprar todos los medicamentos requeridos para el tratamiento de más de cien mil mexicanos. Más aún, al tener procesos de compra competitivos y abiertos, el costo final de los medicamentos fue 1,740 millones de pesos menor que lo presupuestado.

Pero la historia no termina ahí. Habiendo comprobado la importancia de tener el consejo de médicos expertos y neutrales, la Oficialía Mayor y la Secretaría de Salud replicaron el proceso al adquirir los medicamentos para tratar a pacientes con Hepatitis C, así como a pacientes hemofílicos. Me quito el sombrero ante todas las personas que nombré.

\*Ex secretario de Hacienda y profesor titular del ITESM

### Tortuguismo

### Cartón de Robi





# Sin tapujos Unidad ante todo

Seremos tan fuertes como unidos estemos, y tan débiles como lo divididos que estemos. J.K. Rowling

N una época donde existe tanta polarización y diferencia de pensamiento, hablar de unidad suena descabellado. Basta mirar a nuestro alrededor para notar cómo existe una diversidad de pensamiento no sólo en cuestiones políticas, sino también personales, religiosas, sexuales, culturales, etcétera, por solo mencionar algunas

Lograr primero visualización, después el reconocimiento y ahora la lucha por el respeto de esta diversidad ideológica no ha sido nada sencillo, por el contrario, ha sido toda una lucha en la cual incluso se han perdido miles vidas, pero no podríamos entender nuestra historia sin estos valiosos

Ejemplos de lo anterior existen demasiados, como la conquista de las mujeres a su derecho a votar y ser votadas para puestos de representación popular, el establecimiento de mecanismos de representación política en el Poder Legislativo de las minorías ideológicas, el reconocimiento de la identidad de género, la libertad de culto, el establecimiento estado laico, la libertad de asociación y el sindicalismo, son sólo de algunos casos que podemos mencionar sin menos cabo de aquellos que, por cuestiones de espacio, no fueron debidamente señalados.

La diversidad de pensamiento cuando se da de forma debida, contribuye en gran manera al progreso y al desarrollo de una Nación, pues es la suma de los talentos y la riqueza en los enfoques lo que permite encontrar mejores caminos para incrementar el nivel de vida de un país.

Sin embargo, cuando esta diversidad comienza a llevarse por los caminos de la intolerancia, el protagonismo y el Que el amor a nuestra patria nos inunde y nos guíe para tomar las mejores decisiones, más allá de protagonismos e intereses personales, tomando en consideración que estamos todos unidos como país y como estado, y que todo lo hagamos nos afectará para bien o para mal.

radicalismo, trae como resultado una descomposición social terrible que pone en riesgo la estabilidad nacional, pues llegamos al grado de querer ver fracasar a las instituciones gubernamentales con todas las malas implicaciones que esto conlleva, con tal de demostrar que teníamos la razón.

Así, el verdadero reto estriba en ver más allá de todas las diferencias que nos separan y entender que ante todo estamos juntos como país, de allí nuestro nombre oficial: Estados Unidos Mexicanos.

Si estamos unidos los mexicanos podemos construir grandes cosas, si estamos unidos los mexicanos lograremos combatir con éxito la pobreza, la desigualdad y la inseguridad; si estamos unidos los mexicanos conseguiremos desarrollarnos como una gran potencia, pues México ha sido la cuna de grandes inventores, científicos, deportistas y hombres de negocio que a pesar de contar con circunstancias adversas han logrado triunfar; ahora imagine, estimado lector, si estas circunstancias cambiaran el potencial que hay en este hermoso país.

Que el amor a nuestra patria nos inunde y nos guíe para tomar las mejores decisiones, más allá de protagonismos e intereses personales, tomando en consideración que estamos todos unidos como país y como estado, y que todo lo hagamos nos afectará para bien o para mal.

Tengo fe que cada vez somos más los colimenses que buscamos privilegiar el diálogo y los consensos en pro del bienestar común. Hoy más que nunca tienen un gran peso y validez las palabras del ilustre José Martí: "La unidad de pensamiento, que de ningún modo quiere decir la servidumbre de la opinión, es sin duda condición indispensable del éxito de todo programa político".

Estemos abiertos al diálogo y a la sana crítica, pero mantengámonos unidos para buscar lo mejor para Colima. ¡Enhorabuena!

\*Ex diputado local independiente

A6 Lunes 20 de Enero de 2020 DIARIO DE COLIMA



### **Razones**

# El telón de humo de la rifa del avión

A rifa del avión presidencial es una ocurrencia digna de los memes y las bromas que han poblado medios y redes sociales en México y en el mundo, pero es una demostración más de que cada vez que se viven situaciones complejas, el presidente López Obrador tiene la astucia de sacar un tema polémico, muchas veces ridículo o insólito que cambia el curso de la discusión pública y nos instala en el debate de las banalidades.

Mientras ridiculizamos la rifa del avión o discutimos sobre dónde lo vamos a estacionar cuando nos lo saquemos, se apagó el debate más importante que teníamos desde el primero de enero, el desastroso inicio del Insabi, que ha dejado sin acceso a la salud a millones de mexicanos, en una implementación de políticas públicas peor planificada en décadas.

Mientras la rifa del avión ocupaba páginas y se convertía en tendencia en las redes, nos olvidamos de que la semana pasada estuvo a punto de ser presentada en el Senado de la República, una reforma al sistema judicial en el país que obligaría a numerosos cambios constitucionales y que acabará, si se presenta como venía en los

documentos preliminares, con el actual sistema penal acusatorio (en el que el Estado debe demostrar la responsabilidad del acusado de un delito) por el anterior, casi inquisitorial, en el cual es el acusado el que debe demostrar su inocencia.

La propuesta que está elaborando la Fiscalía General de la República, según los documentos filtrados, incluye reformas tan controvertidas como la extensión de la figura del arraigo a todos los delitos (eso implica que ante una investigación se puede ser detenido hasta por 40 o hasta 80 días sin necesidad de acusación formal). Se eliminarían los jueces de control, lo que implica que una misma persona controlaría la legalidad de la detención, dictaría las medidas cautelares, presidiría el juicio y dictaría sentencia.

La propuesta de reforma establece la posibilidad de intervenir comunicaciones privadas en asuntos electorales y fiscales. La designación de jueces y magistrados la haría el Senado, politizando esas designaciones, en lugar del propio Poder Judicial. Y esa es sólo una primera aproximación. Este es uno de los temas más importantes que tendremos que debatir en mucho tiempo, porque podría acotar radicalmente los derechos individuales.

Mientras nos divertíamos o indignábamos con los absurdos dislates de una diputada poblana de Morena, Nay Salvatori, que asegura que el TPo1 es "el avión más caro del mundo", nos olvidamos que esta misma semana se informó que en diciembre se perdieron cerca de 400 mil empleos formales, que un comando quemó a todo un pueblo en Chihuahua y que en Guerrero, en Chilapa, fueron asesinados 10 músicos indígenas.

Los chistes y memes sobre el avión ocultaron la reunión del jueves del procurador de Estados Unidos, William Barr, con el Gabinete de Seguridad. Es la segunda vez en un mes que Barr viene a nuestro país y resulta evidente que más que a establecer sistemas de cooperación viene a supervisar. Coincidiendo con la anterior visita de Barr, se dio la "fuga" de Evo Morales y la detención de Genaro García Luna en Dallas (una operación realizada en solitario, hay que insistir en ello, por el de-

partamento de justicia que encabeza el propio Barr).

Varios temas trajo el fiscal en su agenda, el principal, lo mismo que el mes pasado, el del combate al tráfico de fentanilo y a los grupos criminales en nuestro país. Recordemos que, coincidiendo con la visita anterior, Trump suspendió la declaratoria de grupos terroristas a los cárteles del narcotráfico pero dio un plazo para ver reducido el tráfico de esa droga que ha dejado 70 mil muertos por sobredosis el año pasado en la Unión Americana. Eso obligó a revisar y reactivar planes de lucha contra el narcotráfico en México pero no se han visto, aún, resultados notables al respecto. Barr trajo denuncias concretas sobre las complicidades en el tráfico de fentanilo y espera resultados. También quiere reactivar la Iniciativa Mérida para poder focalizar apoyos en ese sentido, pero la administración López Obrador sólo quiere reactivarla si esos apoyos se entregan en dinero contante y sonante. Pero en el camino perdemos el acceso a equipos, recursos, formación profesional.

La historia del avión presidencial opacó, incluso, una de las pocas y trascendentes buenas noticias que hemos tenido en los últimos tiempos: la aprobación del T-MEC por el Congreso estadounidense. No nos engañemos: la rifa del avión es parte del telón de humo cotidiano que nos aleja de la realidad.

La historia del avión presidencial opacó, incluso, una de las pocas y trascendentes buenas noticias que hemos tenido en los últimos tiempos: la aprobación del T-MEC por el Congreso estadounidense. No nos engañemos: la rifa del avión es parte del telón de humo cotidiano que nos aleja de la realidad.





# Indicador político Periodistas asesinados o amenazados

N mayo de 1984 el periodista Manuel Buendía, columnista entonces del diario *Excélsior*, fue asesinado en céntricas calles del Distrito Federal y la responsabilidad del crimen fue acreditada al director de la Federal de Seguridad, la policía política del régimen priista en la Secretaría de Gobernación. La investigación y los presuntos responsables fueron castigados, pero dejando viva la estructura de complicidad delincuentes-autoridades.

La amenaza el jueves pasado al columnista Héctor de Mauleón, especialista en denuncia de temas de seguridad, se localiza en la misma lógica que viene de 1984: los periodistas revelan la incapacidad o complicidad de las autoridades con el crimen organizado y quedan como el eslabón sacrificable: ahí están los casos simbólicos de Javier Valdez en Sinaloa y Miroslava Breach en Chihuahua, entre los casi 150 periodistas asesinados desde el 2000.

La profundidad de las indagaciones periodísticas para denunciar a delincuentes y cómplices del poder institucional explica también el escalamiento en la violencia contra periodistas: miles amenazados, golpeados, reprimidos en toda la República, sin que haya habido antes ni ahora alguna autoridad que imponga su fuerza para proteger el oficio de denunciar. La CNDH se burocratizó y los organismos de protección en Gobernación y Congreso nunca entendieron su función.

En su columna en *El Universal* y en textos en *Nexos*, De Mauleón aparece como uno de los más importantes especialistas en delincuencia y sus escritos revelan complicidades institucionales con los delincuentes. Pero en lugar de utilizar los textos de De Mauleón como fuente de averiguaciones para desarticular bandas, las autoridades miran hacia otro lado. La amenaza del jueves en su casa también escaló la dimensión de la inseguridad: nadie está seguro en Ciudad de México y en México y menos si su oficio es el de denunciar complicidades del poder con el crimen organizado/desorganizado.

De Mauleón aparece como la figura hoy amenazada por

el crimen, pero en el interior de la República hay miles de periodistas que carecen de medios de alta resonancia, que son ignorados por las Fiscalías locales y que tienen que huir de sus plazas en busca de la seguridad oficial denegada. Hasta ahora, ninguna parte de la estrategia de seguridad de la Secretaría Federal de Seguridad y Protección Ciudadana ha abierto oficinas que atiendan no sólo la inseguridad de comunicadores por su tares de denunciar a delincuentes, sino para usar la información de denuncias para construir un mapa estratégico de criminalidad espesializada.

No se necesita ser policía chino, ni James Bond región 4, ni un inspector Clouseau para entender que los responsables de las amenazas contra De Mauleón están en sus últimas columnas, que no se requiere de grandes dotes de investigador para señalar a los responsables y que sólo se necesita voluntad política y de gobierno para una operación de seguridad que desintegre bandas organizadas.

En 1984 la investigación gubernamental culpó a José Antonio Zorrilla Pérez, director de la DFS de Gobernación, del asesinato de Buendía, cuando él era sólo una pieza de un grupo político de altos niveles que impidió que el columnista revelara nombres de altos funcionarios y policías involucrados en los primeros cárteles de marihuaneros en México. No debe olvidarse que Caro Quintero portaba una credencial oficial de la Federal de Seguridad que Zorrilla por sí mismo no tenía poderes para otorgarla.

El caso de De Mauleón debe incorporarse a la estrategia nacional de seguridad pública por la sencilla razón de que sólo pudo ser amenazado por un grupo delictivo que las autoridades no han podido afectar. Y todos los casos de periodistas y defensores de Derechos Humanos asesinados, amenazados o atacados por bandas criminales por denunciar el creciente grado de inseguridad en México también deben ser asumidos como parte del avance/estancamiento/retroceso de la seguridad pública en todo el país.

Las amenazas, agresiones o asesinatos de periodistas y defensores de Derechos Humanos son una provocación arrogante de las bandas criminales, porque su poder, fuerza y complicidades les permiten tocar a un sector sensible por su capacidad de denuncia pública de la inseguridad. Esas agresiones indican que los delincuentes no temen a las autoridades y éstas desdeñan las agresiones contra periodistas y activistas sin entender que ese desprecio es, de modo natural, una definición negativa de seguridad pública a la

baja.

El apoyo a De Mauleón y a los cientos de periodistas y activistas amenazados, asesinados y agredidos es importante, pero sólo una acción decidida de las autoridades a favor de De Mauleón y expedientes pendientes podría convencer de que el gobierno actual sí está preocupado por el bienestar de un sector fundamental de la sociedad política.

**Política para dummies**: La política es el lado peligroso del poder.

indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh







# Letras y números El avión

TÚ ya compraste algún cachito? ¿Tú tendrías dónde guardar el avión? ¿Qué te parece si hacemos una vaquita para comprar unos cachitos? ¿Aterriza en la pista de Paco Zaragoza? Las preguntas fueron incesantes durante todo el fin de semana, pero siempre había una sonrisa pícara en quien preguntaba. Lo sabroso venía cuando alguien te decía que no sabía del tema o que no acostumbraba jugar a la lotería. Entonces tú hacías la pregunta con los ojos abiertos a su máxima expresión, saboreando el que habías agarrado a un desinformado. ¿No sabes que se va a rifar el avión presidencial?

La verdad es que muy pocos han tomado como real ese tema, antojándose inconcebible que alguien se atreva a lanzar en serio una propuesta como esa. Pero al usar la magia de la tecnología y abrir el video donde el propio Presidente da a conocer que una de las soluciones para deshacerse del avión maldito (que ya fue y vino a los hangares de los Estados Unidos y a nadie le interesó comprarlo), es rifarlo entre todos los mexicanos, muchos sueltan la carcajada y otros se rascan la cabeza, sin poder creer lo que están escuchando y, sobre todo, viniendo de quien lo declara.

También uno se rasca la cabeza, sin poder concebir que lo que se está escuchando tenga fundamento alguno, porque ¿Cómo puede uno hablar o escribir de cosas serias, cuando desde el puesto más encumbrado del país surge el tema que avasalla todos los otros asuntos nacionales, mandando al diablo el análisis, el debate o siquiera una conversación sobre situaciones que tienen preocupados a millones de ciudadanos, como es lo que está sucediendo en las diferentes instituciones de salud —por ejemplo el Insabi o los cambios en el IMSS—, o los homicidios que todos los días se siguen cometiendo a lo largo y ancho del territorio?

La verdad, como que empiezo a creer que hay gente muy talentosa en el gobierno, encargada de crear cortinas de humo, cajas chinas o como se llame al arte de distraer al pueblo de los asuntos importantes, a no ser que sea el propio Andrés Manuel quien tiene ese don natural para hacer que sólo se hable de lo que a él le dé la gana, ya que, cuando la nota del fin de semana era la intervención de Jorge Ramos en la mañanera, diciéndole al presidente López Obrador: "México está cada vez más violento y usted es el Presidente con las peores cifras de criminalidad desde la revolución. Este primer año de usted es peor que cualquier año de Peña Nieto, de Calderón, de Fox, de Salinas, de Zedillo, de todos los Presidentes... y todo esto está basado en cifras de su propio gobierno, señor Presidente", al día siguiente del suceso anterior Andrés Manuel soltó la idea de rifar el avión, y todos los demás temas pasaron a la sala de espera.

Vea: Parece que hace siglos que hablamos de la amenaza de guerra con Irán, del incendio de Australia, del asunto del niño de Coahuila o de la formación de un nuevo partido político. Y más lejanos parecen los asuntos de las detenciones de Rosario Robles, Juan Collado y Genaro García Luna. ¿Y Carlos Romero Deschamps y Emilio Lozoya? ¿Y cómo quedó el asunto de Manuel Bartlett y el de Eduardo Medina Mora? No, todo eso es muy confuso, mejor rifamos el avión y todas esas cuestiones que se esperen tantito.

Por lo pronto ya sabemos que la idea del Presidente es rifar el avión en combinación con la Lotería Nacional. Serán 6 millones de cachitos con valor de 500 pesos cada uno, para obtener la cantidad de 3 mil millones de pesos. Muchos amigos y conocidos me han comentado que ya tienen listo su presupuesto para ser de los afortunados que obtengan aunque sea un cachito que puede colocarlos en la lista de los millonarios, porque, de ser el beneficiado, con que venda el avión en tan sólo el uno por ciento del valor del avalúo, contará en el banco con la friolera de 30 millones de pesos. Está tentadora la oferta. Sin embargo... iyo tengo otros datos!

go... iyo tengo otros datos: PD: ¿Gusta opinar? Lo espero en Las Mentadas...

jbrambilaleal@yahoo.com.mx





**Foto Internet** 

## **EXTRADICIÓN**

La Fiscalía General de la República entregó a José Sánchez Villalobos, conocido como El Señor de los Túneles e identificado como uno de los principales operadores financieros de El Chapo Guzmán, en extradición a Estados Unidos para ser procesado por asociación delictuosa y delitos contra la salud.

## Gobierno debe permitir el paso a migrantes: Muñoz

CIUDAD DE MÉXICO.-El diputado federal de Morena, Porfirio Muñoz Ledo, afirmó que el Gobierno de México tiene la obligación de permitir el paso de la caravana de migrantes por el

territorio nacional. Lo anterior debido a una nueva caravana de migrantes que se encuentra en Guatemala con el objetivo de ingresar a territorio mexicano para dirigirse a Estados Unidos.

A través de sus redes sociales, Muñoz Ledo indicó que el artículo 11 de la Constitución y el Acuerdo Migratorio de Marrakech del cual México fue activo

EL UNIVERSAL promotor, establece la migración "ordenada, segura y regular".

'Suponemos que esa es la función de la Guardia Nacional respecto a la caravana hondureña", aseveró el Legislador.

En tanto, la Secretaría de Gobernación calificó como infructuoso el intento de migrantes centroamericanos de entrar al país en días pasados de manera desordenada.

Mediante un comunicado, la dependencia federal refirió que la caravana de migrantes que llegó al sur del país se apegó a la normativa legal de ingreso, aunque un grupo intentó incumplir las leves.

# Presentarán Gobernadores panistas propuesta alternativa al Insabi

**EL UNIVERSAL** 

MÉRIDA, YUC.- Los nueve Gobernadores del PAN -incluyendo al de Yucatán-Mauricio Vila Dosal, acordaron presentar hoy una propuesta alternativa del Gobierno Federal que garantice la gratuidad, calidad y cobertura en los servicios de salud que habrá de dar el Instituto de la Salud para el Bienestar (Insabi), anticipó el dirigente del PAN, Marco Cortés Mendoza.

Lo principal es "garantizar el servicio gratuito, cobertura y calidad en los servicios de salud para todos los mexicanos", declaró.

Cortés Mendoza confirmó que fue el sábado por la noche cuando a puerta cerrada los nueve Mandatarios de Acción Nacional tomaron acuerdos en torno al Insabi y será hoy cuando formalmente el PAN presente la propuesta alternativa y postura de los Gobernadores en torno a la nueva institución que sustituye al Seguro Po-

"Acción Nacional pedirá

En el marco del Primer Informe del gobernador de Yucatán, Vila Dosal, Marko Cortés anunció que hoy los nueve Gobernadores panistas presentarán una propuesta alternativa del Gobierno Federal que garantice la gratuidad, calidad y cobertura en los servicios de salud.

Acerca de sobre si exis-

te algún conflicto luego de

que Mauricio Vila se haya

adherido al Instituto de Sa-

lud para el Bienestar y que

el Hospital de Tekax sea el

primero en operar bajo este

esquema en todo el país, el

presidente del PAN dijo que

'la idea es que todos los Go-

bernadores concurramos en

la calidad, cobertura y gratuidad del servicio para la

al Gobierno Federal encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, que se garantice los servicios de salud a los mexicanos y

que sean gratuitos", externó. Entrevistado luego del Primer Informe de Actividades del gobernador Mauricio Vila Dosal, Cortés Mendoza confirmó que los nueve Mandatarios blanquiazules sostuvieron una larga reunión para definir una postura concurrente respecto al

gente, es lo más importante", reiteró. Invitados al Primer Informe de Vila Dosal, estuvieron en Yucatán los mandatarios de Aguascalientes, Martín Orozco Sandoval; de Baja California, Carlos Mendoza Davis; de Durango, José Aispuro; de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo; de Querétaro, Francisco Domínguez Servién; de Quintana Roo, Carlos Joaquín González; de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, y de Chihuahua, Javier Corral

**TODAVÍA HAY RESISTENCIAS: AMLO** 

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que aún hay resistencias al Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (Insabi), que sustituyó al Seguro Popular, pero están "poniendo orden" en el recurso destinado a Salud.

Durante su visita al municipio de Santa María Tepantlali, Oaxaca, para inaugurar un camino de concreto, el Mandatario se comprometió a garantizar que no falten médicos, enfermeras y medicamentos

"Porque se robaban el dinero hasta de las medici-

en los Centros de Salud, y

que los servicios sean gra-

nas, y ya estamos poniendo orden, aunque aún hay resistencias", señaló.

El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa, refrendó su felicitación al Mandatario en el tema de salud, respaldando la creación del Insabi y criticó que el Seguro Popular "era lo menos peor".

Murat también destacó que la presencia del Presidente en el municipio representa respeto a la dignidad de la comunidad mixe en la sierra alta, y que es "una novedad la presencia de un Presidente que no llega con palabras, sino a inaugurar obras conclui-

### PLANES TELCEL Max Sin Límite

# Regala los mejores smartphones incluidos

hasta por 30 meses

PLAN TELCEL Max Sin Límite

con 3000MB 6000MB 4





V9 Vita



Alcatel 1C 5003G







Claro-video



PLAN TELCEL Max Sin Límite

5000

con **5000MB 10000MB**<sup>4</sup>



ZTE Blade V Ultra



Alcatel 3X 5048A



ZTE V10 Vita



Telcel la mejor Red con la mayor cobertura





# ESCENARI

www.diariodecolima.com



### **10 minutos** para morir

ACCIÓN - B15 - 96 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:45 12:55 15:05 17:20 19:35

### 1917

DRAMA - B - 119 min. SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:30 13:05 15:40 18:20 21:00

### Amenaza en lo profundo

ACCIÓN - B - 95 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:35 15:20 20:05 22:25

### **Angeles de Charlie**

ACCIÓN - B - 118 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:45 17:30

### **Bad Boys** para siempre

ACCIÓN - B - 123 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:05 13:40 16:15 18:55 21:35 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA

12:00 12:50 14:35 15:25 17:10 18:05 19:50 20:45 22:30

### El faro

TERROR - B15 - 109 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 19:10 21:40

### Espías a escondidas

ANIMACIÓN - AA - 102 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 10:40 16:00 21:20

### Espíritus en el bosque

TERROR - B15 - 88 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:40 15:50 20:10 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:45 18:00 22:20

### Frozen 2

ANIMACIÓN - AA - 103 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:25 18:40

### Judy

DRAMA - B - 118 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:30 14:10 16:50 19:25 22:00

### Jumanji el siguiente nivel

COMEDIA - B - 123 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA

11:15 13:50 16:25

### La liga de los 5 COMEDIA - A - 89 min.

**ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:20 14:25

### **Parásitos**

DRAMA - B15 - 132 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 16:30 19:20 22:10

### Perdida

THRILLER - B15 - 106 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA

10:50 13:10 15:30 17:55 20:20 22:45



El actor Daniel Giménez Cacho comienza un nuevo trabajo como director de Juana, cinta que proyecta la vida de una periodista que arriesga todo por su oficio.

# Daniel Giménez Cacho dirigirá la cinta *Juana*

CIUDAD DE MÉXICO.-**México.-** El actor Daniel Giménez Cacho emprende un nuevo proyecto ahora detrás de cámaras, como director de una cinta que cuenta la vida de una periodista que arriesga todo por su oficio.

En entrevista con Notimex, Giménez Cacho, quien acaba de concluir temporada con la obra Quién le teme a Virginia Woolf, dijo que le gusta alternar proyectos entre el teatro y el cine, "casi siempre que termino una obra, hago una película, así es como siento cómodo como actor".

Sin embargo, el proyecto

que comenzará en breve lo coloca como director, que, revela, "será con una cinta muy personal, de un tema que me interesa mucho".

El actor de películas como Arráncame la vida, dijo que Juana, título del filme, cuenta la historia de una periodista.

"El proyecto nació porque me inquieta mucho que algunas periodistas entregan su vida al oficio. Sobre todo por las circunstancias que se viven en México, de amenazas y asesinatos de periodistas. Siempre me pregunto por qué hay gente que decide sacrificar su vida para hacer su trabajo", cuestionó el actor.

La película es una exploración bastante íntima y personal de una periodista que está investigando un caso de abuso sexual de un político.

Se trata de entender cómo lo viven los periodistas y por qué. Los motivos de fondo, los resortes del alma que los impulsa a sacrificar sus vidas por buscar la verdad. ¿O qué es lo que están buscando?

Sin estar basada en la vida de alguien, Giménez Cacho aseguró que contiene los rasgos de muchas mujeres que dejan la vida en pos del trabajo, y "eso es algo que me inquieta mucho".

## adiós a actores de Sin miedo a la verdad su casa, pero no fue así".

Dan el ultimo

CIUDAD DE MÉXICO.-Alex Perea acudió a dar el último adiós a sus compañeros Jorge Navarro y Luis Gerardo Rivera, actores fallecidos durante una grabación de Sin miedo a la verdad.

El artista, quien protagoniza la serie, expresó sus condolencias y reconoció que se encuentra muy consternado por el accidente, según información de *Notimex*.

'Creo que es muy fuerte para todos los compañeros que trabajamos con ellos".

Perea laboró con Jorge Navarro por espacio de 2 años, por lo que lo recordó con cariño: "Él era una excelente persona que nos hacía reír todo el tiempo, además de ser muy profesional".

Comentó que con Jorge, luego de tanto tiempo de convivencia, hay muchos sentimientos de por medio, "me hubiera gustado que como siempre hubieran dicho corte y cada quien a

Respecto a Luis Gerardo señaló que no tuvo la oportunidad de convivir tanto con él, debido a que tenían escenas muy diferentes, "lo conocí en un llamado que tuvimos y tenía muy buena vibra.

"En la producción de Rubén Galindo siempre hay una sana convivencia y la prueba es que estamos apoyando a las familias hasta el final", añadió Perea, quien acudió a la agencia funeraria a dar el último adiós a sus compañeros.

Señaló que el productor Rubén Galindo ha estado en contacto con los deudos y que si no ha dado comentarios al respecto es por respeto.

Destacó que por el momento la producción está detenida y será en el trascurso de la semana cuando sepan lo que sucederá, "no sabemos si paremos definitivamente o se proseguirá".



Alex Perea acudió asiste al funeral de sus compañeros Jorge Navarro y Luis Gerardo Rivera, guienes fallecieron en el ensayo de una serie.

**EL UNIVERSAL** 

ALZA LA VOZ

Yalitza irrumpió con el concierto de Mon Laferte en el Palacio de los Deportes para alzar su voz en pro de

las mujeres y el movimiento feminista.

"No es mi color de piel, mi clase social, mi cultura o mi preferencia sexual lo que determina quién soy, son mis valores (sic) ", era el mensaje de una cartulina verde que sostuvo Yalitza durante la canción Plata ta ta, mientras que la chilena agitaba un pañuelo verde.

### **POSIBLE** RECONCILIACIÓN

Frida Sofía y Alejandra Guzmán podrían reconciliarse luego de un año donde la polémica y los escándalos fragmentaron su relación madre e hija.

En entrevista con el programa *Un nuevo día*, Frida Sofía admitió que está dispuesta a dar el primer paso para una reconciliación. "La ta a hablar, porque es mi mamá", dijo.

### **APARECE EN FOTO**

Luis Miguel es una celebridad que ha conquistado con sus canciones, como Culpable o no, y también por su atractivo físico.

En esta ocasión la chef Maru Ávila compartió una

verdad yo sí estoy dispues- fotografía de El Sol con un look que sorprendió a sus seguidores.

En la fotografía, publicada en Instagram, Luis Miguel aparece con el cabello platinado y eso fue suficiente para que los usuarios hicieran cientos de comentarios.

Algunos usuarios lo compararon con un "viejito" sólo por el color de su nuevo

# *1917*, mejor película para los productores

El premio es considerado como un buen indicador de las tendencias que seguirán los Óscar

LOS ANGELES, E.U.-Los productores de Hollywood le dieron el sábado a la película de guerra 1917 su mayor premio anual, considerado como un buen indicador de las tendencias que seguirán los Óscar el próximo mes.

La cinta, que sigue a dos soldados británicos en una misión durante la Primera Guerra Mundial, ya obtuvo el Globo de Oro al mejor drama y tiene 10 nominaciones a los Óscar, entre ellas la de mejor película, según información de La Jornada.

Al recoger el premio del Sindicato de Productores de Estados Unidos (PGA) en una ceremonia celebrada en Los Ángeles, el director de 1917, Sam Mendes, dijo que hacer esa película había sido

de su vida profesional".

durante 2 horas.

Mendes a la AFP.

pero nunca dudé". Veitiuno de los últimos

30 ganadores del Óscar a la mejor película ganaron previamente en los PGA, incluida American Beauty, de

"aleccionador, alegre y, de lejos, la mejor experiencia

En su obra, Mendes y el director de fotografía, Roger Deakins, deslizan la cámara desde las trincheras hasta campos de batalla llenos de cráteres en una ciudad francesa devastada, en lo que parece ser casi una toma continua que se extiende

"Desde el primer día que rodamos -hicimos una toma de 6 ó 7 minutos-, pensé es excitante", dijo

"Y nunca miramos atrás. Tuvimos días complicados



Foto Internet

### **DEMANDA**

La cantante pop Ariana Grande fue demandada por Josh Stone, un rapero mejor conocido como Dot, quien aseguró que el tema 7 rings tiene varios elementos de su canción You Need It, I Got It.

Mendes, en 1999.

Estrellas como Brad Pitt, Al Pacino, Robert De Niro y Nicole Kidman participaron en la ceremonia.

La cuarta entrega de *Toy* Story ganó el premio a la mejor película de anima-

ción, y Apolo 11 se llevó el de mejor documental.

En cuanto a la televisión, Fleabag, de la británica Phoebe Waller-Bridge, ganó el premio a mejor comedia; Sucesión se llevó el galardón a la mejor serie dramática y

Chernobyl, el de mejor mi-

Leaving Neverland, un documental sobre las denuncias de abuso sexual contra Michael Jackson ganó el premio de mejor obra de no ficción para la televisión.